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行动是最好的态度

在对华放松出口管制这件事情上，专家强烈
呼吁，美国应该从说到做，拿出实际行动才是最
好的态度，不要总玩虚的。中国国际经济交流中
心信息部部长徐洪才对本报记者表示，希望美国
不要动辄用“国家安全”、“军事机密”为借口限
制对华出口。现在，很多高科技都已实现军转
民，而且当今和平与发展是时代的主流，真诚地
以实际行动加强与中国的合作，对双方都有好处。

“未来中国市场有很大的成长空间，老百姓收
入在增加，中国不仅是世界工厂，正在成为世界

市场，庞大的中产阶级消费市场将对美国的高科
技产品有很大需求。”徐洪才说。

美国企业也盼望着放松管制。“我认为美国政
府应该重新审视一下与中国的贸易关系。我希望能
够尽快地更新和放宽出口管制，特别是高科技产品
出口到中国的政策。”安利公司一位总裁如是呼吁。

当今市场竞争激烈，对中国而言，美国封锁的
技术和产品可以从别的国家获得。徐洪才说：“美国
的竞争对手不一定跟他保持一致，中国可以从德
国、韩国、法国等国家买到同类产品。”

时事逼人，徐洪才建议，美国应该调整限制
中国的心态和思路，以更加开放的态度和行动，
与中国合作，达到互利共赢的结果。
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长久以来，美国一直限制对华出口高科技产品，虽曾屡次承诺放松
管制，但迟迟未见行动。国务院总理李克强日前在北京会见美国总统奥
巴马时强调，希望双方本着务实灵活态度，尽早谈成一个高水平、双向
平衡的双边投资协定。希望美方在放宽对华高技术产品出口限制上尽早
采取实质性措施。

屡喊“放宽”只听楼梯响

为维护国家安全及高技术领先地位，美国一直对
高技术产品出口进行限制，特别对中国限制更严。在
中国的一再要求下，美国多次口头承诺放松管制，但
事实上却从未落实。对于美国一再食言的做法，人们
将其描述为“只闻楼梯响，不见人下来”。

比如 2006 年 6 月，时任美国商务部负责工业与
安全事务的副部长戴维·麦考密克表示，美国将修改
相关法律，以放宽美国对华出口较为敏感的高科技
产品限制。然而在 2007 年 6 月正式公布的对华高科
技出口管制规定仍旧限制航空发动机、先进导航系
统、水下摄像机等 20个大类的美国高科技产品对中
国出口。

2010 年，第二轮中美战略与经济对话期间，美
国也承诺要放松对华高新技术出口的限制。但 2011
年 6 月 27 日出台的出口管制新政策 《战略贸易许可
例外规定》 的规定称，部分符合特定条件的物项可
不经许可出口到 44个国家和地区，但是名单中却没
有中国。

2012 年 3 月，美国驻华大使骆家辉在上海表
示，美国已经准备将 46项技术出口到中国，但事实
上，这 46项产口是相对低端的产品，而且也要逐案
审查，根本谈不上放宽。2013 年 1 月，美国总统奥
巴马签署了《2013财年国防授权法案》，放宽了卫星
及相关物项出口管制，但对中国仍保持严控，不仅
禁止对华出口、再出口或转移，而且也不允许在中
国发射。

限制出口阻碍贸易发展

美国总是将承诺止于口头，实际上对中国越
“放”越“紧”。有关专家指出，究其原因是美国
为了商业和经济利益，用“放宽”来诱使中国进
一步开放市场，而背后却防着中国。商务部国际
贸易经济合作研究院国际市场研究部副主任白明
认为，军事上，美国一直没有放弃过去的冷战思
维，担心高技术产品出口到中国会危机美国的霸
权地位；经济上，美国不希望中国的高科技产品
提升，对美国形成竞争；政治上，美国政客喜欢
拿中国说事以赢得选票。

美国自以为高明的做法其实阻碍了美国企业的
发展。专家指出，中国正处于加快转变经济发展方
式、调整优化结构的过程中，美国的成熟高技术和产
品在中国大有作为，而美国政府限制出口，使美国企
业丧失了市场机会，使中美技术贸易难以充分发展。

限制对华出口还造成中美贸易失衡的根本原
因。根据国际贸易“相对比较优势理论”，两大贸易
伙伴国之间交换的主要为各自占优势的商品，从经
贸往来看，中国主要向美国出口劳动和资本密集型
产品，美国向中国输入高科技和资本密集型产品。
但事实上双方却极不对等，据统计，2002-2011年，
美对中国高技术产品贸易逆差几乎增长了10倍，占
中美贸易总逆差近一半的份额。

沪港通准备就绪下周登场

沪港通的开通对于投资者来说可谓是好事多
磨，在此前预期 10 月底开通的愿望落空后，投资
者的信心受挫。“沪港通自宣布推出以来，市场对
此有很高的期望。”申银万国证券研究所首席市场
分析师桂浩明表示，此次正式确定开通日期，使人
们对沪港通会搁置的担忧消失，这对市场方面是一
个很正面的消息。

武汉科技大学金融证券研究所所长董登新对本
报记者表示，沪港通延迟近 20 天开通的主要原因，
可能是交易系统、交易规则、资金跨境结算收付以及
税制对接等准备工作尚未到位。不过，从目前沪港通
推出的大背景来看，时机已是十分成熟的。自金融危
机以来，短短7年间，中国已从商品输出大国迈进了
资本输出大国的行列。企业走出去以及投资便利化、
国际化已成为当今中国社会最强劲的一种需求，与
此同时，人民币国际化及香港离岸市场建设的不断
推进，沪港通开通已是水到渠成、条件成熟。

搅动改革创新一池春水

此次沪港通的开启，对于内地和香港股市都具
有重大意义。董登新表示，沪港通是香港股市与内
地股市的一体化与互联互通，两大市场通过资源整
合、资源共享，有利于提高两地市场的国际地位及
国际竞争力，这是互利双赢的格局。港股市场作为
高度开放的国际投资市场，在估值标准、投资理念
及分红模式 （按季分红政策） 方面，对内地股市都
具有极其重要的导向功能和示范作用。尤其是在内
地股市的市场化、法治化、国际化改革进程中，香
港股市的许多经验和做法值得我们学习借鉴。

事实上，相比于内地股市，香港证券市场发展
得更加成熟，从基本游戏规则，到制度、理念、

交易机制、产品线、监管等各个方面都更接近
发达资本市场。因此，沪港通最大的意义

在于，通过与港股的“互联互通”，倒逼
A股市场的结构性改革，解决当前存

在的体制性障碍和顽疾。
在财经评论员水皮看

来 ， A 股 市 场 的
病，病在

体制。只有解决了体制上的问题，加快释放资
本潜力，新常态下的经济增长才能获得更加充
实的血脉营养，药方就是对外开放，对接全
球。既然我们自己念不好，不妨借力打力。沪
港通的决策过程已经说明，这不是一个一般的经
济决策，而是一个顶层设计的政治决策，这个决
策现在看来，一箭双雕，对A股是借船出海，对
港股是“曲线救国”。

助力A股步入“慢牛”新格局

无疑，沪港通的开通意味着更为自由的资金跨
境流动，将内地与香港两地投资者的资金互通，在
A股市场与境外资金之间开辟了一个通道，这对A
股市场来说无疑是个重大利好，也意味着A股市场
国际化程度大幅提升和人民币进一步国际化。

“目前，A股市场估值在全球处于低位，特别是
以大盘蓝筹股为代表的上海市场，而此次沪港通试
点中沪股通的投资标的主要为质地较好的上证180
指数和上证380指数的成份股，无论是从纵向历史
对比还是从横向国际比较的角度看，这些蓝筹股
均具备估值优势，有望吸引更多的国际资本通过
沪港通流入A股市场，为市场的持续发展注入新
的活力。”英大证券研究所所长李大霄说。

但也应该看到，牛市的形成是多方面因素
共同作用的结果，比如宏观经济基本面、股市
自身的基本面等，而这些因素并不会因为沪
港通发生实质性的改变。

桂浩明认为，沪港通开通以后，利好
会长时间表现出来，短期时间市场会有一
定的震荡，长期来看，沪港通的开通不
会改变大盘的根本走势，也不会导致
市场的暴跌暴涨。

董登新也指出，沪港通可以将
国际资本及机构投资者导向 A股
市场，这有利于修复并提升大
盘蓝筹股的估值，引导内地
上市公司学会“按季分
红”，从而有助于内地
股 市 步 入 长 周 期

“慢牛”的新格
局。
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近期牵动A股市场神经的沪港通终于落地。证监会日前
宣布将在11月 17日正式启动沪港股票交易互联互通机制试
点，给内地和香港的投资者吃下一颗定心丸，上证综指随即
大幅上涨，一度攻破2500点关口，创下近3年来的新高。专
家认为，沪港通未来不仅将为内地股市引入资金“活水”，更
重要的意义在于展现了管理层以开放促发展的决心，通过对
接港股倒逼A股市场机制改革和创新发展，迈出了向发达资
本市场看齐的第一步。

我国最大的陆路口岸内蒙古满洲里依托地缘、区位优势，加大向北开放
步伐，利用俄罗斯进口资源，规划建设边境经济合作区，大力发展木材加工
业、粮油农产品深加工为主的口岸经济。2013 年，满洲里口岸货运量超过
3000万吨，其中铁路货运量完成2884.3万吨、公路货运量完成121.7万吨，位
居全国陆路口岸之首。 新华社记者 张 领摄
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11 月 13 日，中国华为最新一代智能手机
Mate 7在吉隆坡举行发售仪式，标志着该款颇
受全球消费者青睐的智能手机正式进入马来西
亚市场。华为公司在马来西亚市场同时推出标
配版和高配版两个版本，从11月14日起向马来
西亚消费者开售。图为在马来西亚吉隆坡，模
特展示华为智能手机Mate 7。

张纹综摄 （新华社发）

华为新型手机进入马来西亚

丘北辣椒畅销海内外

云南省丘北县日前在椒莲广场举行多种活
动，喜庆辣椒丰收。辣椒种植是丘北县的特色
支柱产业，2014 年丘北全县种植辣椒面积 46.1
万亩，产值达 6.5 亿元，辣椒产品畅销海内外。
图为一位老人和小孩在辣椒节上玩耍。

新华社记者 杨宗友摄



●新能源汽车应更注重质量

要普及新能源汽车，基础设施就需
跟上。另外，要解决新能源汽车本身质
量的可靠性，首先迫切需要解决的问
题就是电池的续航问题。只有这两点
并驾齐驱达到一定的成熟度，新能源
汽车的春天才能够到来。

——中国汽车流通协会副秘书
长罗磊认为。

●数据短期波动不应过于关注

中国经济仍处在结构调整的
阵痛期，对于数据短期波动不应
过于关注，当前仍应着力从房地

产下行、制造业产能过剩等挑
战入手，统筹推进稳增长、促
改革、调结构、惠民生、防风
险。

——国家信息中心经济预测
部宏观室主任牛犁认为。

●四季度仍以审慎宽松为主

第四季度虽然内需可能由于宽
松的政策 （与货币和房地产市场有
关的政策） 而适度上升，但外需不
可能进一步飙升。由于债务去杠杆
化和产能过剩 （包括房地产业） 打
压投资，中国经济将继续呈现结构
性增长减速。未来至少从面上来说，
有关数据无法证明任何重大宽松措施
的合理性，比如政策性利率下调或存
款准备金率下调，政府或将维持慎重
和有针对性的宽松政策。

——法兴银行中国经济师姚炜认
为。

（宦 佳辑）

促
进
交
易
产
品
创
新

推
动
治
理
结
构
完
善

沪
港
通
倒
逼
内
地
股
市
补
漏
洞

本
报
记
者

周
小
苑

111 222

333


